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ИТОГИ

Хороший Хороший 
результатрезультат

Цифры
31 депутат избран от партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ.
49,89% составила общая явка избирателей.
1234 кандидата были выдвинуты.
143 кандидата сошли с дистанции.
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Столица Чувашии, да и вся республика пережили одни из самых ярких 
моментов своей истории – в Чебоксарах в сентябре прошел суперфинал 
России по шахматам среди женщин и мужчин.

Торжественное от-
крытие суперфинала 
прошло 10 сентября в Чу-
вашской государствен-
ной филармонии. 
На нем с приветствен-

ной речью выступил 
глава Чувашии Олег Ни-
колаев. Поблагодарив 
Федерацию шахмат Рос-
сии во главе с Марком 
Глуховским за выбор 
Чувашии в качестве пло-

щадки для поведения 
суперфинала, Олег Ни-
колаев сообщил: «Я толь-
ко что вернулся из Шу-
мерли, где проводился 
День города, и увидел: 
повсюду играют в шах-
маты». Он также отметил, 
что успешное проведе-
ние в Чебоксарах ряда 
турниров федерально-
го уровня по шахматам 
доказало возможность 

и способность респу-
блики «быть надежными 
партнерами для прове-
дения столь масштабных 
мероприятий». 
Также выступил де-

путат Госдумы России, 
председатель оргкоми-
тета по проведению су-
перфинала Анатолий 
Аксаков. Он объявил, 
что уже в следующем 
году ко Дню республики 
в Новочебоксарске от-
кроется Центр шахмат 
имени чемпиона мира 
Анатолия Карпова. Вто-
рой приятной новостью 
стало то, что уже в бли-
жайшее время столица 
Чувашии сможет стать 
достойной площадкой 
для проведения матча за 
мировую шахматную ко-
рону между российским 
спортсменом, урожен-
цем республики Яном 
Непомнящим и китай-
цем Дин Лежэнем.

Яркие моменты Яркие моменты 
суперфиналасуперфинала

СОБЫТИЕ

11 сентября жители республики выбирали депутатов 
в девятнадцати вновь образованных муниципальных 
округах. В голосовании приняли участие 202 тысячи 301 
избиратель, или 49,89% от граждан, обладающих актив-
ным избирательным правом.
По результатам выборов избрано 384 депутата: пар-

тия «Единая Россия» получила 333 мандата; КПРФ – 4 
мандата; СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ – 31 
мандат; «Партия пенсионеров» – 1 мандат. ЛДПР, партии 
«Новые люди» и «Зеленые» не получили ни одного ман-
дата. У cамовыдвиженцев – 15 мандатов.
Голоса избирателей распределились следующий 

образом:
«ЕДИНАЯ РОССИЯ» – 86,49%
КПРФ – 1,04%
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ – 8,05%
ПАРТИЯ ПЕНСИОНЕРОВ – 0,26%
Самовыдвижение – 3,9%.

На выборах депутатов в органы 
местного самоуправления партия 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ заняла 2 место.

Проект Чувашии «Вышитая 
карта России» лег в основу 
интерактивной карты 
газификации. Новый совместный 
проект ООО «Газпром 
межрегионгаз» и правительства 
Чувашии презентовали на XI 
Петербургском международном 
газовом форуме глава Чувашии 
Олег Николаев и генеральный 
директор Группы «Газпром 
межрегионгаз» Сергей Густов.

«Вышитая карта России», создан-
ная в нашей республике в этом году, 
ранее была презентована на Петер-
бургском экономическом форуме. 
Тогда команде «Газпром межреги-
онгаз» пришла идея развить проект, 
объединив вышитую карту с картой 
газификации.
Уникальный проект родился по 

инициативе главы республики. Эта 

карта — произведение народного 
искусства, ее вышивали в каждом 
субъекте Российской Федерации. 
Над интерактивной картой га-

зификации — электронным двой-
ником карты вышитой работала 
большая команда программистов, 
дизайнеров и аниматоров. Интерак-
тивная карта позволяет любому жи-
телю России в одном месте, на од-
ном ресурсе узнать о газификации 
своего населенного пункта, чтобы 
понимать, когда начинать готовить 
свой дом к приему газа. Выбрав на 
экране любой регион, можно полу-
чить информацию о потенциале до-
газификации субъекта, просмотреть 
видеоролики о новых потребителях 
от Калининграда до Владивостока, 
в дома которых пришел сетевой газ. 
Напомним, карту вышивали 200 

мастеров со всей страны. Они соз-

дали 82 фрагмента, повторяющие 
географические очертания реги-
онов, и украсили их самобытными 
узорами и орнаментами в уникаль-
ных техниках. Затем фрагменты 
были сшиты в единое полотно раз-
мером 3,2 на 6,7 метра. Сейчас кар-
та экспонируется в Чувашском на-
циональном музее.

Глава Чувашии Олег Николаев:

– Благодаря взаимодействию 
республики и общества «Газпром 
межрегионгаз» нам удалось уско-
рить приход газа в Заволжье почти 
на два года, и уже в этот отопитель-
ный сезон мы планируем войти 
с природным газом. Это станет 
мощным импульсом для развития 
территории и принесет комфорт в 
дома жителей. 

ПРОЕКТЫ 

Творчество и газификация – Творчество и газификация – 
на одной картена одной карте

Городское 
отделение 
партии 

СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ 
в Чебоксарах
находится 
по адресу:
пр. Ленина, 
дом 7б.

Горожан ждут 
с вопросами и 

предложениями.

Здесь же по 
вторникам будут 
проводиться 
семинары по 
вопросам ЖКХ.
Начало в 10 
часов.

Список вновь избранных депутатов от партии –  на 2 стр. 
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

Ч У В А Ш И Я ИТОГИ ВЫБОРОВИТОГИ ВЫБОРОВ

Собрание депутатов Алатырского МО
Кувакинский одномандатный 
избирательный округ (ОИО) № 8
Фунтиков Дмитрий Михайлович

Староайбесинский ОИО № 12
Бурмистрова Наталья Николаевна

Собрание депутатов Аликовского МО
Раскильдинский ОИО № 10
Филиппов Сергей Аркадьевич

Таутовский ОИО № 11
Герасимов Владимир Данилович

Собрание депутатов Батыревского МО
Староахпердинский ОИО округ № 11
Каргин Анатолий Антонович

Собрание депутатов Вурнарского МО
Ершипосинский ОИО № 12
Максимов Александр Нестерович

Ораушский ОИО № 15
Ехлаков Игорь Юрьевич

Собрание депутатов Ибресинского МО
Ибресинский ОИО округ № 6
Григорьев Владимир Иванович

Ибресинский ОИО № 7
Мухин Владимир Александрович

Собрание депутатов Канашского МО
Ачакасинский ОИО № 4
Зубова Валентина Ильинична

Собрание депутатов 
Комсомольского МО
ОИО № 2
Кополухин Вячеслав Витальевич
ОИО № 14
Айсын Ирек Рафикович
ОИО № 16
Никифоров Вячеслав Анатольевич

Собрание депутатов 
Красночетайского МО
Черепановский ОИО № 9
Прокопьев Иван Николаевич

Питеркинский ОИО № 12
Артемьев Николай Семенович

Собрание депутатов 
Мариинско-Посадского МО
Кузнечный ОИО № 6
Иванов Олег Аркадьевич

Собрание депутатов 
Моргаушского МО
ОИО округ № 2
Андреев Леонид Николаевич

Ярославский ОИО № 20
Семенов Алексей Вадимович

Собрание депутатов Порецкого МО
Порецкий № 8 ОИО № 20
Салдаев Алексей Васильевич

Собрание депутатов Урмарского МО
Урмарский ОИО округ № 2
Лаврентьев Евгений Васильевич

Собрание депутатов Цивильского МО
Михайловский ОИО № 8
Макаренко Александр Иванович

Первостепановский ОИО № 11
Тимофеев Юрий Григорьевич

Парковый ОИО № 23
Григорьева Юлия Игоревна

Собрание депутатов 
Чебоксарского МО
ОИО № 4
Матвеев Сергей Петрович

Собрание депутатов 
Шемуршинского МО
Асановский ОИО № 14
Харитонов Виктор Ильич

Собрание депутатов Ядринского МО
Сурский ОИО № 2
Офаринов Владимир Леонидович

Молодежный ОИО № 5
Тумаков Илья Николаевич

Большечурашевский ОИО № 15
Иванов Геннадий Юрьевич

Собрание депутатов Яльчикского МО
Кошкикуликеевский ОИО № 17
Хмелев Петр Васильевич

Собрание депутатов Янтиковского МО
ОИО № 5
Алексеев Дмитрий Юрьевич

Собрание депутатов города Алатыря 
ОИО № 12
Веров Дмитрий Владимирович

Поздравляем всех вновь избранных депутатов и желаем успехов!

– Работа здесь ни при 
чем. И она интересная, 
все мне нравилось, – го-
ворит депутат. – В адми-
нистрации я приобрел 
большой опыт. К тому же 
работал с прекрасными 
людьми в хорошем кол-
лективе. Об этом периоде 
жизни у меня останутся 
только хорошие воспоми-
нания. Но…
Вот в этом «но» – весь 

Офаринов. Он соскучился 
по депутатским делам, по 
общению с людьми, по со-
ратникам и коллегам по 
партии. В администрации 
такое общение тоже, ко-
нечно, было, но не в таком 
формате. 
Депутатская биогра-

фия Владимира Офари-
нова богатая: депутат 
Советского сельского по-
селения Ядринского рай-
она, два созыва отработал 
в Собрании депутатов 
Ядринского городского 
поселения, затем отстаи-
вал интересы жителей в 
Госсовете Чувашии. И вот 
теперь он депутат Ядрин-
ского муниципального 
округа. 
На этой работе он пре-

красно себя чувствовал – 
понимал, что делает для 
людей полезное дело.

…А люди так и продол-
жали приходить в обще-
ственную приемную и 
обращаться к нему как к 
председателю местного 
отделения партии, проси-
ли, чтобы вернулся, стал 
опять депутатом.

– Когда был замести-
телем главы района, 
консультаций проводил 
мало: не хватало времени, 
– рассказывает Владимир 
Офаринов. – Я буквально 
тосковал по партийной 
и депутатской работе. В 
администрации об этом 
знали, глава района все 

понимал. Потому что та-
кая работа – это мое, это 
для меня главное. 
Да и в качестве де-

путата я больше пользы 
приношу, чем в админи-
страции. Зарплата там, ко-
нечно, выше, но держать 
должна не только зарпла-
та. Есть что-то выше денег. 
А депутатская работа дает 
мне много духовного. И 
еще – хотел сохранить 
партийное отделение в 
районе дееспособным и 
активным. Вот и надумал 
проверить силы в выбор-
ном марафоне.
Решение о смене дея-

тельности и возвращении 
в депутатскую сферу Вла-
димир Офаринов принял 
легко. Оставалось пройти 
в законодательное собра-
ние. И хорошо, что все по-
лучилось.
Перед назначением на 

работу в администрацию 
Ядринского района депу-
тат Госдумы и председа-
тель регионального отде-
ления партии Анатолий 
Аксаков спросил Влади-
мира Леонидовича: «Если 
встанет вопрос, что выби-
рать – партию или работу 
чиновника? Что ты выбе-
решь?». Он ответил не за-
думываясь: «Партию».
Что говорить, Офари-

нов по сути не чиновник, 
к тому же региональное и 
местное отделение пар-
тии вместе с соратниками 
с самого начала по крупи-
цам создавали.

– На выборах наши 
кандидаты партию пред-
ставили достойно, – поды-
тоживает Владимир Офа-
ринов. – Работать буду с 
вдохновением и удоволь-
ствием.
В Ядрине такому пово-

роту событий рады.
Поздравляем Вас, 

Владимир Леонидович!

Возвращение председателя местного отделения 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ в 
Ядрине Владимира Офаринова к депутатской 
деятельности никого особо не удивило. Почти год 
Владимир Леонидович работал заместителем 
главы администрации Ядринского района по 
социальным и экономическим вопросам. Может 
быть, не нравилась чиновничья работа?

Возвращение Возвращение 
депутатадепутатаизбранные от партии

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ в собрания 

депутатов муниципальных 
округов (МО) Чувашской 
Республики на выборах 

11 сентября 2022 года

ДЕПУТАТЫ, 
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Ч У В А Ш И Я СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!НАШЕ ИНТЕРВЬЮНАШЕ ИНТЕРВЬЮ

Василий Лялин: «Для современного Василий Лялин: «Для современного 
общества финансовая грамотность имеет общества финансовая грамотность имеет 
такое же значение, как в свое время ликбез такое же значение, как в свое время ликбез 
для советской власти»для советской власти»
Василий Лялин в финансовое сообщество и публичное пространство 
Чувашии ворвался стремительно. Во всяком случае, до недавнего времени 
его знали лишь как руководителя отдела в Сбербанке, предпринимателя 
и инвестора. Сегодня Василий Лялин – один из главных консультантов 
программы развития Республиканского Центра финансовой грамотности, 
директор АНО «Ассоциация правовой и финансовой грамотности 
«Перспектива». Наш с ним разговор сразу же зашел о финансовой 
грамотности. 

– Василий Герма-
нович, в последнее 
время много говорят 
о финансовой грамот-
ности. Даже учебный 
год в школах Чувашии 
начался с уроков на 
эту тему. Между тем в 
обывательской среде 
насчет финграмотно-
сти бытует устойчивое 
мнение, что, мол, были 
бы деньги, а как их по-
тратить, я и без настав-
лений знаю. 

– Эти два понятия – 
«были бы деньги» и «потра-
тить» – тесно взаимосвя-
заны. Да, чтобы потратить 
заработанные рубли в ма-
газине, много ума не надо. 
Но вот как сделать так, 
чтобы потратить деньги 
не просто физически, а с 
умом: вложить в ценные бу-
маги, купить на них акции 
или инвестировать в ре-
ализацию какого-нибудь 
проекта? Тут без знаний и 
хотя бы минимальной тео-
ретической подготовки не 
обойтись. 

– Все же что такое фи-
нансовая грамотность?  

– Это умение зарабаты-
вать деньги, умение сбе-
речь их и выгодно вло-
жить. По каждому из этих 
направлений можно про-
читать целую лекцию.

– Давайте остановимся 
на двух аспектах – на уме-
нии сохранять деньги и 
вкладывать их. 

– Но сначала я приведу 
официально подтверж-
денные данные. По ито-
гам 2021 года 85% россиян 
сталкивались с фактами 
финансового мошенниче-
ства. В то же время лишь 
0,2% граждан нашей стра-
ны знают, как обезопасить 
данные своих банковских 
карт. Выманивание у лю-
дей денег обманным путем 
– это лишь вершина айс-
берга. По официальным 
данным, только за 12-месяч-
ный период, конец которо-
го пришелся на 30 июня 
2021 года, убытки клиен-
тов российских банков из-
за схем мошенничества с 
подложными платежными 
системами достигли 3,15 
миллиарда рублей. Банки 
совершенствуют систему 
безопасности, но и мо-
шенники не дремлют – они 
придумывают все новые 
схемы мошенничества, за-
частую очень эффектив-

ные. Результат такой гонки 
налицо: если в 2019 году 
показатель возврата бан-
ками похищенных мошен-
никами средств составлял 
14,6%, то по итогам 2020 
года – лишь 11,3% от объема 
переводов, списанных мо-
шенниками. 

–  А как насчет вложе-
ний денег? В сфере ин-
вестирования тоже дей-
ствуют мошенники? 

– Конечно. Если по от-
ношению к рядовым кли-
ентам банков они приме-
няют методы социальной 
инженерии, например, 
звонят по телефону и ме-
тодом убеждения и пси-
хологического давления 
принуждают вкладчика к 
определенным действи-
ям, то в работе с потен-
циальными инвесторами 
применяют более слож-
ные и ухищренные схемы 
– например, создают фаль-
шивые сайты и платеж-
ные системы. Таких схем 
сотни, и каждая из них 
создана только для того, 
чтобы украсть деньги со 
счетов граждан. Один из 
способов не попасть мо-
шенникам на удочку – это 
как раз финансовая гра-
мотность, чем мы и зани-
маемся. 

– Давайте тогда бо-
лее подробно погово-
рим на эту тему.

– На сегодняшний 
день при поддержке 
председателя Комите-
та Госдумы России по 
финансовому рынку 
Анатолия Геннадьевича 
Аксакова в республике 
выстроена устойчивая 
система взаимодей-
ствия членов Координа-
ционного совета и ответ-
ственных исполнителей 

плана работы по повы-
шению финансовой гра-
мотности с экспертным 
сообществом, а также 
сформирован пул амбас-
садоров (волонтеров), ра-
ботающих в этой сфере. 
Туда вошли представители 
финансовых организаций, 
учреждений образования, 
коучи и бизнес-тренеры, 
финансовые консультан-
ты, представители банков. 
Это дало возможность на-
ладить системную работу 
по основным целевым ау-
диториям и направлениям 
финансовой грамотности. 
Возьмем, к примеру, моло-
дежную аудиторию. Она, 
как правило, является не-
опытной и подвержена ри-
ску, а потому требует к себе 
пристального внимания. 
Мы совместно с Центром 
«Эткер» при поддержке 
Минфина Чувашии и На-
ционального банка впер-
вые провели профильную 
смену для школьников 
«Страна Финансия». Кроме 
того, в детском технопарке 
«Кванториум» была про-
ведена профильная он-
лайн-смена «Финансовый 
марафон. Уверенность в 
завтрашнем дне»; совмест-
но с Канашским филиалом 
Финансового университе-

та при правительстве РФ и 
с городской библиотекой 
запущен пилотный проект 
по повышению финансо-
вой грамотности в игро-
вой форме «Финскиллс» 
для школьников. И таких 
фактов можно привести 
немало. 

– Но вы также много 
работаете с некоммер-
ческими организация-
ми, предпринимателями, 
людьми пожилого воз-
раста.

– Совершенно верно. На-
лажена системная работа с 
ключевыми НКО Чувашии, 
в том числе с профсоюза-
ми образования и здраво-
охранения, молодежным 
волонтерским центром, 
Региональным центром се-
ребряного волонтерства, 
который работает в основ-
ном с пожилыми граждана-
ми. С одной стороны – это 
включение модулей и ме-
роприятий по финансовой 
грамотности в обучающие 
программы и социальные 
проекты, которые НКО и 
вышеуказанные центры 
реализуют для своей це-
левой аудитории, с другой 
– вовлечение волонтеров 
и активистов НКО в пла-
новые мероприятия РЦФГ, 
бесплатное обучение (по-
вышение квалификации) 
волонтеров по программам 
повышения финансовой 
грамотности. И в этом на-
правлении мы добились не-
малых успехов – включены, 
например, в федеральный 

сборник «Каталог-2021: Луч-
шие региональные практи-
ки по финансовой грамот-
ности». В ПФО этого звания 
удостоились всего четыре 
региона, включая Чувашию.  

– Наверное, сложнее 
всего работать с людьми 
пожилого возраста.

– И да, и нет. Мы по это-
му направлению тесно 
взаимодействуем с цен-
трами социального об-
служивания населения 
Минтруда Чувашии. Пре-
подаватели – специалисты 
ЦСОН, библиотекари либо 
приглашенные спикеры 
РЦФГ и кредитных орга-
низаций. Например, в Ка-
наше к этой работе актив-
но подключились филиал 
Финансового универси-
тета и местный Союз пен-
сионеров. Действительно, 
в силу специфики работы 
центров занятости выстро-
ить в них систему развития 
финансовой грамотности 
получателей услуг гораз-
до сложнее. Но радует, что 
Минтруда Чувашии уже 
решает вопрос о возмож-
ности корректировки про-
грамм профессиональной 
переподготовки граждан с 
целью включения в них до-
полнительных блоков по 
финансовой грамотности.

– То есть мы станем бо-
лее грамотными в финан-
совом отношении?

– Именно так. 

Беседовал 
Алексей Кряжинов

Анатолий Аксаков выступает на форуме 
на тему финграмотности.

Анатолий Аксаков и Василий Лялин обсуждают вопросы 
финансовой грамотности.

В Центр «Мой бизнес» приехали высокие 
гости.

В Молгороде одной из тем для дискуссий 
стала финансовая грамотность.
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

Ч У В А Ш И Я СОБЫТИЕ

Яркие моменты суперфиналаЯркие моменты суперфинала

Члены Новочебоксарского авиамодельного клуба «Чайка» 
на днях вернулись домой с чемпионскими призами, 
завоеванными на Кубке России по авиамодельному спорту 
в классе кордовых гоночных моделей F2C, прошедшем в 
Жуковске Московской области. 

Авиамоделисты Новочебоксарска взлетели высокоАвиамоделисты Новочебоксарска взлетели высоко

– Незадолго до этого мы уча-
ствовали в первенстве России 
среди юношей в городе Орске 
Оренбургской области, – рас-
сказывает руководитель клуба, 
депутат Новочебоксарского го-
родского Собрания депутатов 
от партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ – ЗА ПРАВДУ Юрий Бед-
нов. – Оттуда вернулись с побе-
дой. Заняли первое место среди 
школьников в категории гоноч-
ных моделей и второе – среди 
юношей. 
В августе на соревнованиях в 

Жуковском одержали очередную 
победу. Там мы заняли первое 
место. По результатам соревно-
ваний члены нашего клуба Иван 
Горелов и Кирилл Пантелеймо-

нов вошли в состав сборной 
России по авиамодельному 
спорту. Эти успехи были бы 
невозможны, если бы не под-
держка депутата Госдумы 
России Анатолия Аксакова и 
депутата Госсовета Чувашии 
Сергея Семенова. Слова бла-
годарности хочется выска-
зать и в адрес гендиректора 
ООО «Новлифт» Виктора Па-
чалкина за оказанную спон-
сорскую помощь. 
Радость от победы испытыва-

ет и депутат Госсовета Чувашии 
Сергей Семенов:

– От имени Анатолия Ген-
надьевича Аксакова и от себя 
лично поздравляю всех членов 
клуба «Чайка» с очередной по-

бедой. – Особо хочу отметить за-
слугу моего товарища по партии 
Юрия Владимировича Беднова, 
создавшего отличную команду. 
Сейчас, по прошествии несколь-
ких лет, я с ужасом вспоминаю, 
каких усилий нам стоило отсто-

ять кордодром, на 
котором занимались 
авиамоделисты го-
рода. Прежнее руко-
водство республики 
и города делали все 
возможное, чтобы ли-
шить ребят этой пло-
щадки. В это сегод-
ня трудно поверить, 
но нам приходилось 
отстаивать право 
ребят иметь кордо-
дром даже в судах. 
Я согласен с Юрием 
Владимировичем : 
сегодняшних побед 
не было бы, если бы 
не поддержка Ана-

толия Геннадьевича Аксакова 
и нынешнего главы Чувашии 
Олега Алексеевича Николаева, 
который много сделал для того, 
чтобы кордодром был открыт. Я 
уверен: наших авиамоделистов 
ждут новые успехи.

После заверше-
ния официальной 

части состоялась жере-
бьевка для участников 
суперфинала. Наряду 
с судьями одним из ее 
участников стала юная 
Лана Аксакова, неодно-
кратная победительница 
детских шахматных тур-
ниров, к тому же внучка 
Анатолия Аксакова. Дед 
как бы между прочим со-
общил, что буквально че-
рез несколько дней Лана 
примет участие в миро-
вом детском чемпионате 
по шахматам в Батуми.  
Под занавес меропри-

ятия перед зрителями вы-
ступил знаменитый пиа-
нист, заслуженный артист 
Российской Федерации 
Борис Березовский, при-
ехавший в Чебоксары по 
личному приглашению 
Анатолия Аксакова.   

***
В рамках суперфина-

ла чемпионата России по 
шахматам подвели итоги 
конкурса эссе.
Проведение суперфи-

нала чемпионата России 
по шахматам оказывает 
заметный мультиплика-
тивный эффект. Одним из 
его проявлений стал кон-
курс эссе на шахматную 
тему, проведенный в ре-
спублике среди учащихся 
школ.
Подведение итогов 

конкурса прошло в Чу-
вашском художествен-
ном музее. Перед юными 
участниками конкурса 
выступил депутат Госду-
мы России Анатолий Ак-
саков. Парламентарий 
поблагодарил юных эс-
сеистов, родителей за 
участие, призвал их быть 

всегда честными, ибо 
честность является зало-
гом всего, и пожелал но-
вых успехов.
Также состоялось на-

граждение победителей 
конкурса.        

***
Пожалуй, самым зре-

лищным и захватываю-
щим спортивным меро-
приятием, проведенным 
в рамках суперфинала, 
стал гран-при по шах-
боксу, который прошел в 
спортшколе им. Валериа-
на Соколова.  
Турнир по шахбоксу 

– уникальное явление, 
впервые проводился в 
столице Чувашии. По-
этому мероприятие по-
сетили высокие гости: 
первый заместитель 
председателя Госдумы 
России Александр Жуков, 
руководитель Федерации 
шахбокса России Петр 
Жуков, председатель Ко-
митета Госдумы по фи-
нансовому рынку Анато-
лий Аксаков, заместитель 
председателя Кабинета 
Министров Чувашии – 
министр финансов 
Михаил Ноздря-
ков, министр физ-
культуры и спорта 
Чувашии Василий 
Петров, министр 
здравоохранения 
Владимир Степа-
нов, глава админи-
страции Чебоксар 
Денис Спирин, ве-
тераны спорта. 
В приветствен-

ной речи Анатолий 
Аксаков вспомнил 
эпизод, произо-
шедший на этой 
площадке в прошлом 
году. Тогда в Чувашии 

впервые прошел экспе-
риментальный поединок 
по шахбоксу. На парла-
ментария эта игра произ-
вела настолько сильное 
впечатление, что он за-
горелся идеей провести 
масштабный турнир по 
этому виду спорта в Че-
боксарах. «Очень рад, что 
Чувашия является спор-
тивной республикой, и 
сегодня мы видим ста-
новление нового вида 
спорта, – подчеркнул Ана-
толий Аксаков. – Хотел 
особенно поблагодарить 
первого заместителя 

председателя Государ-
ственной Думы Алексан-

дра Дмитриеви-
ча Жукова за то, 
что он приехал 
сюда и поддер-
жал нас в этом 
начинании». 
Как и предска-

зал Александр 
Жуков, поедин-
ки получились 
очень захватыва-
ющими, а борьба 
– как за шахмат-
ным столом, так 
и на боксерском 
ринге – беском-

промиссной.  
По результатам по-

единков бронзовым при-
зером стал чемпион Стам-
була по шахбоксу Варол 
Айберк. Второе место до-
сталось представителю 
Чувашии, воспитаннику 
отделения бокса Детско-
юношеской спортивной 
школы «Рассвет» Вурнар-
ского района, кандидату в 
мастера спорта по боксу, 
чемпиону Чувашии-2021 
Дмитрию Прокопьеву. 
Победителем стал пред-
ставитель Башкортостана 
Илсур Исхаков, который 
из рук Александра Жуко-
ва получил главный приз.

СПОРТ
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Ч У В А Ш И Я СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!КОЛЛИЗИИ

В ЮЗР планируется несовместимая В ЮЗР планируется несовместимая 
с жизнью застройкас жизнью застройка
Очередные планы градостроителей в юго-западном микрорайоне Чебоксар 
всколыхнули не только жителей этой территории, но и всех мыслящих 
горожан. Как архитекторы представляли себе осуществление этой затеи – 
вопрос пока открытый. Потому что две разные жизни на одной территории 
несовместимы. Первая – жизнь частного сектора, и безболезненно 
устранить ее не удастся, вторая – застройщика, возмечтавшего возвести 
здесь многоквартирные дома. 

Люди строили 
дома, чтобы 
в них жить, а не 
в заботе о будущих 
застройщиках.

Речь идет о предпо-
лагаемой застройке тер-
ритории, ограниченной 
улицами Энтузиастов, 
З. Космодемьянской, Граж-
данской и О. Кошевого. В 
чью светлую голову взбре-
ла однажды эта абсурдная 
идея, доподлинно неиз-
вестно, да и суть в другом: 
на участке стоят жилые 
дома, находящиеся в част-
ной собственности. Это 
цветущий и плодонося-
щий городской рай. Тем не 
менее, идея уже обсужда-
лась на заседании Градо-
строительного совета Че-
боксар на полном серьезе.

«…НО И СВОЕЙ 
ВЕРШКА 
НЕ ОТДАДИМ»
На упомянутом участке 

предлагается построить 
16 жилых домов высотой от 
пяти до 28 (есть вариант до 
20) этажей. Заказчик про-
екта – ООО «СЗ «Техноло-
гия» (тот, что уже постро-
ил ЖК «Дом энтузиастов»), 
разработчик – «Чуваш-
гражданпроект», чей глав-
ный архитектор Вениамин 
Мамуткин (бывший глав-
ный архитектор Чебок-
сар) представил проект на 
Градсовете. Индивидуаль-
ные жилые дома, детский 
сад № 45, студенческая по-
ликлиника, здание горгаза 
и пешеходная дорожная 
сеть были обозначены как 
«недостатки территории».
Желающих доброволь-

но сойти с ума и отдать зе-
мельные участки с домами 
и садами для извлечения 
прибыли ООО «Специали-
зированный застройщик 
«Технология» не найдет. 
Особенно если учесть, что 
горожане там живут спло-
ченные. Узнав, что есть 
какой-то проект и что, ока-
зывается, решается вопрос 
застройки на земле, заня-
той сотней частных домо-
владений, но почему-то 
без участия собственни-
ков, они собирались уже 
не один раз и готовы отста-
ивать свои права со знани-
ем дела. И будут биться за 
каждый цветочек и яблонь-
ку, за каждый построенный 
на собственные средства 
дом. Люди строили дома, 
чтобы в них жить, а не в 
заботе о будущих застрой-
щиках.
Много писем напи-

сали горожане – в СМИ, 
в администрацию, про-
куратуру. Руководитель 
«Технологии» даже по-

интересовался: «что вы 
устроили? Мы вообще 
ничего не собирались 
делать». Забавно.

– Главный архитектор 
«Чувашгражданпроекта» 
говорил, что в августе бу-
дут проекты планировки 
территории и межевания. 
Пока их нет. Есть только 
утвержденный на Градсо-
вете мастер-план, но он 
носит рекомендательный 
характер, и это подтверди-
ла республиканская про-
куратура: «является реко-
мендательным и правовых 
последствий не влечет». 
В то же время получается, 
что власть дает «добро» (с 
этого все и начинается) и 
как бы говорит: давайте ра-
ботать, поэтому решение 
Градостроительного 
совета мы намерены 
обжаловать в судеб-
ном порядке, тем бо-
лее такого количества 
голосующих якобы за 
одобрение проекта 
людей, какое заявлено 
в протоколе, на Град-
совете не было, – рас-
сказал юрист Дмитрий 
Абрамов.

ИЛЛЮЗИИ 
АРХИТЕКТОРА 
И ХОРОШИЕ ДЕНЬГИ
Мнение специалистов 

на заседании Градсовета 
разошлись. Были и такие 
(правда, они в меньшин-
стве), кто против осущест-
вления проекта. Известные 
в Чебоксарах архитекторы 
сочли его недоработан-
ным с технической точки 
зрения, а вид застройки 
– негативным для города; 

раскритиковали высокую 
плотность – 16 домов на не-
большой территории. За-
мечания были отражены в 
протоколе. 

Некоторые отмолча-
лись, несколько архитекто-
ров были против. Однако 
в протоколе указано, что 
проект поддержали все.
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

Ч У В А Ш И Я

В честь шахматиста

Разводов стало меньше

Вас ждут «Дары осени» 

Наша республика занимает второе место 
среди субъектов ПФО по наименьшему 
количеству разводов. За восемь месяцев 
2022 года в органах ЗАГС Чувашии 
зарегистрировано 2936 расторжений брака, 
за аналогичный период прошлого года – 
2942 развода.

Ярмарки открылись на 45 торговых площадках в Чувашии. Свою 
продукцию в городах и райцентрах представляют более чем 150 
сельхозтоваропроизводителей республики.

ПРОДПРОГРАММА 

ДАНЬ ПАМЯТИ

СЕМЬЯ

Интересна пози-
ция главного архи-

тектора «Чувашграждан-
проекта». На Градсовете он 
открыто, не стесняясь, вы-
сказался в том смысле, что 
пока проект проходит со-
гласование, пройдет вре-
мя, люди передумают, им 
предложат хорошие день-
ги, а строить начнут с од-
ного дома… и т.д. Ну нельзя 
взрослым людям пребы-
вать в иллюзиях, нельзя. 
Про хорошие деньги. 

На градостроительном со-
вете этой темы избегали. 
Однако в приватных бе-
седах называлась сумма в 
пределах 700 тысяч руб-
лей за сотку. О домах не 
было и речи. За «засыпуш-
ки-избушки» – так были 
охарактеризованы обыч-
ные деревянные дома 
– давать тоже ничего не 
собираются. За три-пять 
соток собственники полу-
чили бы максимум 3,5 млн 
рублей. Примерно столько 
сейчас стоит однокомнат-
ная квартира без отделки 
площадью 36 кв. м. Правда, 
разговор о торге неуме-
стен: на подобное безумие 
никто не согласится.

– Здесь достаточно 
много недешевых домов. 
Люди вкладывали деньги, 
время и нервы, – говорит 
Дмитрий Абрамов. – Зачем 
сейчас это отдавать? Ника-
кие предложения нас не 
устроят! Застройщик го-
ворит, что это будто бы не-
благоустроенный район. 
Но это абсолютно не так!

СТРОЯТ 
ДЛЯ ЛЮДЕЙ?
Администрация сооб-

щила, что по итогам за-
седания Градсовета при-
нято решение одобрить 
мастер-план территории 
и продолжить работу с 

учетом замечаний и пред-
ложений. Вряд ли в «учет» 
вошло мнение жителей. 
Вместе с тем в ответе чет-
ко сказано, что разрабо-
танный проект «не отме-
няет права собственности 
и права распоряжаться 
своим имуществом», а «вы-
куп земельных участков 
может происходить только 
по обоюдному согласию» 
(но тогда застройка и од-
новременное сохранение 
частного сектора – взаи-
моисключающие понятия. 
Зачем тогда сейчас согла-
совывать проект, если жи-
тели заведомо против?). 
Изъятие же земельных 
участков возможно толь-
ко для государственных 
и муниципальных нужд в 
исключительных случаях 
и только при отсутствии 
других вариантов.
Если строят для людей, 

почему не учитывают их 
мнение? Раз не учитывают, 
значит, не для людей? В 
таком случае жилье явля-
ется побочным продуктом, 
полученным в процессе 
зарабатывания денег на 
каждом квадратном метре 
облюбованных застрой-
щиками городских терри-
торий. 
И еще: как можно на не-

большом пятачке воздви-
гать высотные каменные 
глыбы? Вид на Волгу и про-
стор в центре уже пере-
крывают высотки, вырос-
шие на красивых зеленых 
холмах – украшении горо-
да. Как прыщ на ровном 

месте – жилая высотка 
напротив Мега Молла. 
На Гражданской стоят 
две закрывающие небо 
громадины… Каким ар-
хитекторам и градо-
строителям непонятно, 
что на нешироких ули-
цах высотные здания 
не просто не смотрят-
ся – они портят все. Это 
безвкусица, господа! И 
в чем тогда ваша градо-
строительная концеп-
ция? Она вообще есть?

«Дальнейшая реа-
лизация проекта-кон-

цепции с учетом мнения 
проживающих на дан-
ной территории граждан 
контролируется проку-
ратурой г. Чебоксары», – 
говорится в ответе Про-
куратуры Чувашии. Будем 
надеяться на здравый 
смысл и закон.
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В ЮЗР В ЮЗР 
планируется планируется 
несовместимая несовместимая 
с жизнью с жизнью 
застройказастройка

Известные 
в Чебоксарах 
архитекторы 
сочли проект 
недоработанным 
с технической 
точки зрения, 
а вид застройки 
– негативным 
для города.

КОЛЛИЗИИ

Депутат Госсовета Чувашии Игорь Моляков и 
газета следят за развитием ситуации.

Анатолий Аксаков 
отметил неоценимый 
вклад Владимира Серги-

евского в развитие шах-
мат, в частности детской 
шахматной школы.

– Владимир Дмитри-
евич, – сказал депутат, 
– в Чувашии создал фун-
дамент, на котором раз-
вивался и продолжает 
развиваться такой вид 
спорта, как шахматы. В 
том, что в эти дни в Чебок-
сарах проходит суперфи-
нал чемпионата России 
по шахматам, есть и за-
слуга Сергиевского.
После завершения 

официальной части го-
сти встретились с юными 
шахматистами.

В Чебоксарах открыли мемориальную 
доску в честь знаменитого шахматиста – 
международного мастера, чемпиона СССР 
Владимира Дмитриевича Сергиевского. 
Церемония прошла на стадионе «Спартак» 
при участии депутата Госдумы, 
16-кратного чемпиона мира Анатолия 
Карпова, председателя думского Комитета 
по финансовому рынку Анатолия Аксакова, 
депутата Госсовета Чувашии 
Сергея Семенова и др.

Приобрести 
дары осени 
можно до 
9 октября 
каждые 
выходные 
с 10 до 15 часов.
В ассортименте – ово-

щи, фрукты, ягоды, мед, 
семена, саженцы, мяс-
ная, рыбная, молочная 
продукция и многое дру-
гое.
В честь открытия в Че-

боксарах у ТЦ «Шупаш-
кар» Чувашский госу-

дарственный аграрный 
университет установил 
фотозону – с мельницей 
из соломы, старинным 

трак тором 
и декора-
т и в н ы м и 
корзинами 
с овощами. 
Погода не 
позволяе т 
оставить на-
долго ком-
позицию из 
сухих стеб-
лей, поэтому 
ее отправи-
ли в зооуго-
лок «Ковчег», 

что в городском парке 
имени космонавта А. Ни-
колаева, там она приго-
дится.

На протяжении по-
следних лет регион со-
храняет высокие по-
зиции в стране по 
наименьшему количе-
ству разводов. По дан-
ным Росстата, по итогам 
семи месяцев 2022 года 

по наименьшему коли-
честву разводов на 1000 
населения в ПФО Чува-
шия с коэффициентом 
3,6 занимает второе ме-
сто наряду с Татарста-
ном, а среди всех субъ-
ектов РФ – пятое место 

(по РФ данный коэффи-
циент составляет 4,5, по 
ПФО – 4,0).
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Мошенники 
стали 
изощренными
Попытавшись заработать на 
инвестициях, жительница 
Чебоксар потеряла 500 тысяч 
рублей.

БРАТЬЯ МЕНЬШИЕ 

Дикобразы не стреляют иголкамиДикобразы не стреляют иголками
В Ельниковской роще в Новочебоксарске 
поселились два молодых дикобраза. 
Им по полгода, появились на свет в марте, 
прибыли из Пензы. Это самец и самка, 
поэтому у сотрудников есть надежда 
на будущее пополнение.

УСПЕХ 

МВД ПРЕДУПРЕЖДАЕТ

Пять медалей на Всероссийском Пять медалей на Всероссийском 
турниретурнире
Сборная Чувашии по тяжелой атлетике 
завоевала пять медалей на XXV 
юбилейном Всероссийском турнире 
«Золотые купола» памяти заслуженного 
тренера СССР Виктора Кузнецова.

Округа вместо районовОкруга вместо районов
ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ

Похоже, нам придется 
отвыкать от прижившего-
ся за 94 года привычного 
слова «район». Реформа 
в системе местного са-
моуправления обсуж-
дается на разных уров-
нях. Не все разделяют 
это новшество, многие 
озабочены, хотя в двух 
районах республики, 
Шумерлинском и Крас-
ноармейском, перевод в 
округа уже проведен, и, 
как пишут в СМИ, резуль-
тат положительный.
Как известно, вопрос 

преобразования райо-
нов в округа в Госдуму 
РФ поступил 17 декабря 
прошлого года, а 25 янва-
ря 2022 года был рассмо-
трен в первом чтении. 
В шумной дискуссии со 
ссылкой на то, что это нов-
шество отдаляет власть 
от народа, противоре-
чит нескольким статьям 
Конституции РФ, а также 
то, что для выполнения 
в деревнях и селах по-
вседневной работы каж-

дую копейку придется 
выпрашивать у округа, 77 
депутатов партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ и КПРФ прого-
лосовали против. Однако 
294 депутата остальных 
фракций, одобрив зако-
нопроект, наметили про-
должить рассмотрение 
в последующих чтениях. 
Сторонники изменений 
перевод районов в окру-
га намерены завершить 
уже в этом году. 
Ох уж это местное са-

моуправление… В 1917-18 
годах власть на местах 
была в руках старост, 
гласных и комитетов 
бедноты. До 6 декабря 
1928 года принадлежа-
ла сельским советам – 
до 26 декабря 1938 года 
именовались сельскими 
исполнительными ко-
митетами, а позже, до 12 
декабря 1990 года, снова 
сельскими советами. С 
этого дня и до 24 октября 
2004 года сельсовет был 
сельской администраци-

ей, а последние 18 лет на-
зывался администраци-
ей сельского поселения. 
И вот опять грядет смена 
вывесок.
Однако я никогда не 

слышал, чтобы кто-то ска-
зал: «Пойду в сельскую 
администрацию», все по 
старинке говорят «в сель-
совет». Поэтому, думаю, 
очередная смена назва-
ния ничего не изменит, и 
в лексиконе сохранится 
привычный «сельсовет».
Мне пришлось пере-

жить немало реорганиза-
ционных периодов. Боль-
шинство названий власть 
из-за неприятия народом 
вернула обратно. К при-
меру, в 1967 году Невский 
проспект в Ленинграде 
переименовали в про-
спект 50-летия Октября. 
Но люди не приняли, и 
спустя несколько лет но-
вое название отменили. 
Еще примеры: Набереж-
ные Челны в Татарстане 
переименовали в 1982 
году в город Брежнев, 

Рыбинск в 1984-м – в Ан-
дропов, Ижевск – в Усти-
нов. Население не при-
няло этих изменений, и 
городам вернули преж-
ние названия. Помнится, 
объединение трех рай-
онов в один в 1963 году 
тоже не принесло успеха, 
через два года их раз-
укрупнили.
Раз в Госдуме боль-

шинство депутатов 
проголосовали «за», в 
структуре местного са-
моуправления в ближай-
шее время изменения 
произойдут. И привыч-
ное слово «район» при-
дется забыть. Но я думаю, 
что слова «сельсовет» и 
«район» из речи в одно-
часье не исчезнут. Для 
этого потребуются годы. 
Только исчезнут ли? Вре-
мя покажет.

Геннадий Иванов, 
д. Буртасы, 

Вурнарский район

Уважаемая редак-
ция!
Направляю вам ста-

тью – мой взгляд на ре-
форму системы местно-
го самоуправления.
И еще хочу поблаго-

дарить вас за публика-
ции в 13-м и 14-м номе-
рах газеты о карьере в 
Буртасах. Они произве-
ли в районе настоящий 
фурор, раскопочные 
работы остановились. 
Прекратилось и разру-
шение автодороги Вур-
нары – Буртасы – Чарк-
ли. Так что большое 
спасибо депутату Иго-
рю Молякову и газете. 
Надзорные органы, 

а также арендующее 
под карьер землю ООО 
«Элегант» пишут, что 
начались работы по 
рекультивации, чтобы 
земля стала пригодной 
для пастбища. Но пока 
об этом говорить рано. 
Инициативная группа 
будет держать этот про-
цесс под контролем.  

В отдел полиции № 1 УМВД 
России по городу Чебоксары об-
ратилась 62-летняя горожанка. 
Еще в июле женщина нашла в 
интернете объявление о новом 
виде заработка и откликнулась на 
предложение. После этого с ней 
связался неизвестный и предста-
вился ее личным консультантом. 
По легенде, звонивший должен 
был помогать пенсионерке зара-
батывать. Действуя по его указа-
ниям, женщина за 10 дней пере-
числила на продиктованный по 
телефону счет 500 тысяч рублей. 
Когда деньги вернуть не удалось, 
она обратилась в полицию.
Возбуждено уголовное дело по 

факту мошенничества в крупном 
размере. Проводятся оперативно-
розыскные мероприятия.

Белый – самец , 
черная – самочка. От-
носятся к виду дико-
бразов гребенчатых 
(или индийских). Пока 
они только осваива-
ются на новом месте, 
людей боятся и из до-
мика не выходят. Со 
временем, уверяют 
специалисты, живот-

ные станут едва ли не 
ручными. 
В неволе ди-

кобразы живут 
гораздо дольше, 
чем в дикой при-
роде, доживают 
и до 30 лет. Для 
людей они не 
опасны, вопреки 
мнению о том, что 

стреляют своими игла-
ми в противников. 

– Это миф, заблуж-
дение, потому что стре-
лять иголками они не 
могут. Просто у них 
иглы, особенно на хво-
сте, очень плохо закреп-
лены, если их загнать в 

угол, они начинают обо-
роняться, то есть пово-
рачиваться спиной и 
бить хвостом. Эти игол-
ки если войдут, то отры-
ваются, как у ящерицы 
хвост, это болезненно 
и опасно, – объяснил 
начальник отдела зоо-
парка в Ельниковской 
роще Юрий Зорин.
К пище дикобразы 

нетребовательны, ово-
щи, фрукты, ветки, кора 
– рацион практически 
как у кроликов. Зимой 
животные будут жить в 
утепленных домиках.

Воспитанница Спор-
тивной школы имени 
В. С. Соколова, мастер 
спорта России меж-
дународного класса 
Александра Козлова 
принесла в копилку 
республики золотую 
медаль. В весовой ка-
тегории до 64 кг спорт-
сменка выступила с 
результатом 190 кг в 
сумме двоеборья.
В заключительный 

день «бронзой» отли-

чился представитель 
этой спортшколы ма-
стер спорта России 
Андрей Каюков. Вы-
ступив в самой тяже-
лой весовой катего-
рии – свыше 109 кг, он 
поднял 318 кг в сумме 
двое борья.
По результатам всех 

соревнова т е льных 
дней зачет чувашских 
спортсменов составил 
пять медалей: три «зо-
лота» (Любовь Мышова, 

Наталия Шайманова, 
Александра Козлова), 
одно «серебро» (Ири-
на Баймулкина) и одна 
«бронза» (Андрей Каю-
ков).

Турнир традиционно 
проводился во Влади-
мире. Состязания со-
брали более 160 силь-
нейших тяжелоатлетов 
из 15 регионов России.

Цифра
Порядка заявлений 

о мошенничествах, 
совершенных под видом 
заработка на инвестици-

ях, поступило за 
8 месяцев текущего года 

в УМВД России по 
городу Чебоксары. Сумма 

ущерба превысила 
миллионов рублей.

120

50
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Коровник с видом на ВолгуКоровник с видом на Волгу
Территория Ильинского сельского поселения Моргаушского района по 
праву считается одним из самых красивых мест в Чувашии. Неслучайно 
здешние края облюбовали крупные чиновники и состоятельные 
бизнесмены. Их коттеджи-дворцы можно увидеть повсюду. Но вот какой 
парадокс: земля здесь, как говорится, на вес золота, а наделов, заросших 
бурьяном и кустарниковой растительностью, и зданий-развалюх тем не 
менее предостаточно.

НА РАЗВАЛИНАХ 
МТФ
После поворота ас-

фальтовой дороги перед 
д. Чураккасы открывается 
панорама, достойная ки-
сти художника: зеркаль-
ная гладь Волги и двор-
цы-дома в прибережной 
деревне Мемеккасы. Но 
стоит посмотреть на-
право, как идиллическая 
картина моментально 
исчезает, а перед глаза-
ми возникают развали-
ны бывшей МТФ колхоза 
«Волга». Вокруг этого за-
брошенного объекта и 
разгорелся сыр-бор.

15 лет назад заброшен-
ное здание колхозной 
фермы на законных ос-
нованиях выкупил Игорь 
Илларионов. В 2018 году 
здание МТФ и пристрой 
он продал по договору 
предпринимателю Алек-
сею Тимофееву. Хотя с 
тех пор прошло четыре 
года, но здесь не слыш-
но ни мычания коров, ни 
хрюканья свиней. Всюду 
валяется битый кирпич, в 
пустых помещениях гуля-
ет ветер, а вся территория 
заросла таким густым бу-
рьяном, что сквозь него 
приходится пробираться 
как в джунглях. Что же 
здесь происходит? И по-
чему новый собственник 
не хочет вкладывать день-
ги в ремонт помещений и 
запускать производство?
Частично на этот во-

прос отвечает сам Тимо-
феев.

«После приобретения 
объектов недвижимо-
сти, – пишет он в письме, 
адресованном  депутату 
Госдумы России Анато-
лию Аксакову, – я обра-
тился в администрацию 
Моргаушского района 
с просьбой продать зе-
мельный участок, нахо-

дящийся под зданиями 
МТФ, на что мне было от-
казано по надуманным 
основаниям, то есть, по 
мнению администрации 
района, не все объекты 
недвижимости оформле-
ны надлежащим образом 
и являются моей соб-
ственностью. При этом 
администрация района 
не указывает, какие имен-
но объекты считаются не 
оформленными и можно 
ли считать их объектами 
недвижимости ввиду их 
состояния или же объек-
тами капитального строи-
тельства». 

ЗЕМЛЯ «СВОЕМУ 
ЧЕЛОВЕКУ»
Даже обывателю по-

нятно: будь ты трижды 
собственником здания, 
но, если земля под ним 
не твоя, ни о каком про-
изводстве не может быть 
и речи. Это подтверж-
дается и законодатель-
ством, в частности ч. 1 
ст. 35 Земельного кодек-
са РФ. Но, видимо, морга-
ушские чиновники либо 
плохо знают законы, либо 
сознательно их игнориру-
ют, иначе чем объяснить 
их очередной правовой 
фортель?

…Общая площадь под 
МТФ составляет 8,7 га. 
Чиновники не могли не 
знать, что минимальный 
размер в 9 га, необходи-
мый для ведения хозяй-
ственной деятельности 
МТФ, документально был 
определен давно, когда 
в Чураккасах действовал 
СПК «Хлебороб», а затем 
ООО «Волга». Тем не ме-
нее администрация рай-
она продает часть этого 
земельного участка пло-
щадью в два с половиной 
гектара «своему челове-
ку». 

Но и это еще не все. 
Земельный участок, 

занятый МТФ, в 2012 году 
оценили почти в 7 млн 
рублей. Значит, цена про-
данного участка должна 
быть не менее двух мил-
лионов рублей, а его про-
дали… за 199 тысяч. И что 
любопытно, оценку зем-
ли проводила одна и та 
же компания – ООО «ЦНО 
«Меридиан», причем в 
обоих случаях заказчи-
ком выступила райад-
минстрация.  

ЯВКА С ПОВИННОЙ
Еще одна странная 

коллизия, которая с тру-
дом поддается логике.
В 1989 году, когда кол-

хоз «Хлебороб» уже ды-
шал на ладан, был сдан в 
эксплуатацию пристрой 
к основному зданию 
МТФ. Оба объекта имеют 
общую несущую стену 
и часть фундамента, то 
есть составляют единое 
целое. Об этом свиде-
тельствует и технический 
план здания, составлен-
ный кадастровым инже-
нером в 2016 году. Од-
нако спустя четыре года 
пристрой был поставлен 
на кадастровый учет как 
отдельный объект не-
движимости. Основани-
ем для вынесения такого 
заключения послужила 
справка, составленная 
администрацией Ильин-
ского сельского поселе-
ния. 
Прежний собственник 

МТФ Игорь Илларионов 
счел ее фиктивной и об-
ратился с заявлением в 
ОМВД по Моргаушскому 
району. Началась про-
верка. Она показала, что 
справка, мягко говоря, 
искажает факты. Когда это 
вскрылось, глава сельско-
го поселения Марина Со-

колова тут же написала… 
явку с повинной.

– А что мне оставалось 
делать? – разводит она ру-
ками. – Сотрудники ОБЭП 
меня весь день держали. 
Отпустили только когда 
я написала явку с повин-
ной.

ПОДВЕДЕНИЕ 
ИТОГОВ…
Итак, можно сказать, 

налицо нарушение за-
кона, произвол и попыт-
ка воспрепятствования 
законной деятельности 
предпринимателя. С чем 
это связано?
Мне не раз приходи-

лось писать о корруп-
ции, которая процветает 
в Моргаушском районе. 
Хотя в этом году здесь 
сменилось руководство, 
но сдвигов не видно. 
Местные жители счита-

ют, что влияние прежнего 
главы райдаминстрации 
Ростислава Тимофеева 
сохранилось. Нынешние 
хозяева местного «бело-
го дома» приложили все 
силы, чтобы он прошел в 
депутаты районного Со-
брания. 
По мнению многих жи-

телей района и героев 
наших публикаций, все 
сделки с недвижимостью 
и земельными участками 
в районе совершаются 
только с санкции Тимо-
феева и при поддержке и 
подсказке экс-прокурора 
района Василия Шорки-
на. 
Словом, в Моргаушах 

все по-прежнему. А мо-
жет, даже хуже…

Алексей Кряжинов
Фото автора


